



## **EDITO « LE CIEL SOUS LA TERRE »**

Parce que les montagnards de Bethléem utilisaient des grottes comme étables, parce que, il y a plus de 20 siècles, un couple sans foyer trouva refuge en ces lieux, « Jésus naquit sous les pieds des passants, dans une crèche enfouie sous le plancher du monde », dit Chesterton dans L'Homme éternel. Et d'ajouter : « Les hommes avaient cherché l'enfer sous leurs pieds, dit-on, mais à ce moment-là, c'était le ciel qui s'y trouvait. »

L'Évangile est une énigme, une énigme, dit Chesterton, dont l'Église détient la clé. Tout est stupéfiant dans la manière dont Dieu s'y prend pour se révéler aux hommes. Il se révèle en la personne d'un petit enfant pauvre, né au milieu du bétail. C'est le mystère de l'Incarnation. Nous le fêtons à Noël. Par la suite, l'enfant ne deviendra pas un puissant souverain : il périra d'une mort infâmante, au rang des malfaiteurs, condamné par ses chefs légitimes et abandonné de ses disciples. C'est le mystère de la rédemption. Nous le commémorons le Vendredi Saint.

Le Christ ressuscité à Pâques continue, certes, d'être réellement présent dans son Église, mais en exerçant la fonction la plus humble que puisse occuper un être vivant au sein de la création: celle de nourriture. Dieu s'est fait homme, il a pris chair pour investir notre chair de sa présence réelle ! C'est le mystère de l'Eucharistie. Nous le célébrons chaque dimanche.

Tout est stupéfiant dans la foi de l'Église. Seule une morne habitude nous empêche de sursauter d'étonnement à chacun de ses enseignements. Seule la médiocrité de notre vie spirituelle nous empêche d'être transportés de joie en songeant à l'amour infini dont Dieu nous a comblés et nous comble encore. Oui, le Ciel est tout près de nous, l'amour de Dieu est sous nos pieds ; et il serait facile de l'enjamber négligemment, facile même de le piétiner.

Saurons-nous nous pencher pour le recueillir comme on se penche sur l'enfant qui nous presse de le prendre dans ses bras ? Saurons-nous reconnaître dans le nourrisson de la crèche le Dieu qui vient solliciter notre amour ? Frédéric Crouslé

**« J'ÉTAIS SANS-ABRI ET TU M'AS ACCUEILLI <sup>1</sup> »... (2/3)*****Le Petit Charial***

On le sait déjà (*cf PEM de décembre 2014*), dans les années 60, le curé du Sacré-Cœur, Paul Clément et Gabriel Rosset, professeur au lycée Lacassagne, qui avait fondé le Foyer-Notre-Dame-des Sans-Abri en 1950, avaient en commun de vouloir venir en aide aux plus pauvres. Et c'est ainsi que début 1964, Paul autorisa Gabriel à construire à côté de la cure un « chalet de dépannage » pour trois familles sans logement. Un des ménages hébergés s'avisait de construire un poulailler contre le mur de l'église et un petit enclos pour élever des lapins destinés à sa consommation domestique. Quelques paroissiens et riverains appréciaient fort peu la chose. Pour eux, de telles facéties rue de l'Ordre, ça faisait désordre ! Ils en référèrent donc à Louis Pradel, alors maire de Lyon, l'invitant à faire cesser ce qui à leur yeux s'apparentait à une funeste plaisanterie. Et c'est ainsi que le 29 juillet 1964, Louis Pradel adressa une lettre comminatoire à Gabriel Rosset l'enjoignant de trouver une autre solution – plus pérenne - pour que la paix revienne dans le quartier du Sacré-Cœur <sup>2</sup>.

Dès lors, Paul Clément et Gabriel Rosset sollicitèrent du cardinal Villot, alors archevêque de Lyon, que l'association diocésaine immobilière cédât un terrain à côté de la cure pour y construire un petit immeuble de quatre étages susceptible d'accueillir 32 familles en difficulté. Le cardinal donna son accord et c'est ainsi que le permis de construire du « Petit Charial » fut déposé le 14 avril 1967. Ensuite, l'entreprise Pitance construisit le bâtiment qui fut réceptionné le 19 juin 1969. En ce temps-là, l'actuelle rue Combet-Descombes n'avait pas de nom, aussi les locataires du « Petit Charial » étaient-ils domiciliés 89, Rue Charial, comme l'église et la cure. Ce n'est que dans les années 80, après la mort du peintre Pierre Combet-Descombes et la décision de la Ville de donner son nom au petit passage qui relie les rues Antoine Charial et Sainte Anne-de-Baraban que l'adresse du « Petit Charial » devint... 10, rue Combet-Descombes.

De 1969 à 1998, c'est le Foyer Notre-Dame des Sans-abri qui assura la gestion du « Petit Charial », avant que l'OPAC du Rhône ne prenne la relève. Saadia Toulbi, qui travaille toujours au Foyer, fut locataire et gardienne du « Petit Charial », de 1978 à 2006. Elle a bien voulu nous confier ses souvenirs. Nous l'en remercions vivement.

**PEM : Saadia, comment êtes-vous arrivée au « Petit Charial » ?**

*Saadia : Jeune fille, j'habitais Charbonnières, mais c'était trop excentré. Je cherchais à habiter au cœur de Lyon. Des amies m'ont alors parlé du « Service-Logement » du Foyer Notre-Dame des Sans-Abri auquel je me suis adressée et qui, assez vite m'a proposé un logement au « Petit Charial ». A cette époque, je donnais souvent un coup de main à la gardienne de l'immeuble, je la remplaçais le vendredi, samedi, dimanche puis, à son départ, le Foyer m'a confié son poste.*

**PEM : Et quelles étaient vos tâches ?**

*Saadia : Elles étaient multiples. D'abord celles de toute gardienne d'immeuble. Mais, en plus, j'assurais la gestion des loyers, établissais les factures des locataires, tenais une permanence, du 1<sup>er</sup> au 12 du mois pour qu'ils viennent payer, etc... Mais, comme il y avait au « Petit Charial » beaucoup de personnes en difficultés, souvent des mamans seules avec leurs enfants, il m'arrivait de garder les petits quand elles partaient faire une démarche ou des courses. Vraiment, ce n'était pas pesant pour moi. Tout se passait dans une bonne ambiance. Il y avait beaucoup de solidarité entre nous. (Et là, avec un sourire amusé, Saadia ajoute : « Là-bas, on m'avait baptisée Mère Térésa. »)*

**PEM : Avec le recul du temps, que pensez-vous de l'action que le Foyer a conduite au « Petit Charial » ?**

*Saadia : Je pense que le travail le plus bénéfique qui a été fait là-bas, c'est le soutien scolaire. Pendant les 28 ans où j'y suis restée, j'ai vu passer des dizaines (centaines ?) d'enfants. Très régulièrement, ils étaient pris en charge, le soir, par une petite équipe de bénévoles qui venait du Foyer, les prenait par petits groupes dans la salle au bas de l'immeuble, cette salle qu'on partageait avec la paroisse <sup>3</sup>. Et là, pendant une heure ou deux, les bénévoles aidaient les enfants à faire leurs devoirs ou à reprendre ce qu'ils n'avaient pas compris à l'école ou au collège. C'est bien grâce à cette aide que tant de ces enfants, et les miens du reste, ont pu ensuite réussir dans la vie.*

**PEM : Merci, Saadia, de nous avoir confié vos souvenirs !**

*Saadia : C'est moi qui vous remercie. J'ai été très heureuse que vous me rappeliez les belles années que j'ai vécues là-bas, probablement parmi les meilleures de ma vie. J'étais jeune mariée, heureuse ! C'est là-bas que j'ai eu mes quatre enfants. Ils y ont vu le jour, ont suivi leur scolarité à Meynis et à Lacassagne. Maintenant, ils sont grands et ont bien réussi dans la vie. Oui, vraiment, c'étaient de belles années !*

*A suivre*

Michel CATHELAND

## Sources :

Archives de la paroisse du Sacré-Cœur du Foyer Notre-Dame des Sans-Abri .

<sup>1</sup> Titre d'un recueil de textes de Gabriel Rosset, publié en 2004 aux éditions « Nouvelle Cité »...titre inspiré de l'évangile de saint Matthieu (25,35-46)

<sup>2</sup> Il convient toutefois de préciser que si Gabriel Rosset put à l'époque irriter parfois le Maire de Lyon par ses initiatives multiples tous azimuts dans la ville au service des sans-abri, les tensions entre les deux hommes ne furent jamais qu'assez épidermiques. En effet, Monsieur Pradel apporta toujours un soutien sans faille au Foyer Notre-Dame des Sans-Abri durant ces années-là. Et peu après le décès de Gabriel Rosset, Louis Pradel lors d'une réunion du conseil municipal de Lyon, début janvier 1975, lui rendit ce bel hommage :

« Gabriel Rosset portait le souci de tout, la charge de tous. C'est pourquoi chaque semaine, il allait refaire ses forces spirituelles dans la paix d'un monastère voisin. Mais là aussi il emportait une serviette bourrée de dossiers. C'est là qu'au lendemain de Noël ce serviteur des pauvres a rencontré face à face Celui qui était la force de sa vie et le ressort de son action. Pour honorer sa mémoire, je vous proposerai prochainement que son nom soit donné à un collège de notre ville. »

N.B. : Le collège Gabriel Rosset est situé 74, rue Challemel-Lacour (Lyon-7ème)

<sup>3</sup> C'est le local qu'aujourd'hui encore on a coutume, à la paroisse, d'appeler « la salle des sans-abri »

N.B. Le dimanche 28 décembre prochain, pour marquer le 110<sup>ème</sup> anniversaire de la naissance de Gabriel Rosset et le 40<sup>ème</sup> anniversaire de son entrée dans la Vie, France 2 diffusera « Le Jour du Seigneur » de 10h30 à 11h30 depuis la chapelle du Prado, rue du Père Chevrier à la Guillotière. La messe sera présidée par le cardinal Barbarin.

Tout de suite après la messe, de 11h30 à 11h56, France 2, en ce début de l'année de la vie consacrée, diffusera un petit film de 26 minutes réalisé par l'actrice et réalisatrice Stéphanie Pillonca-Kervern, intitulé « *Ma petite sœur* ». En effet, au grand étonnement de sa famille qui ne s'y attendait pas vraiment, la jeune sœur de Stéphanie a décidé de devenir religieuse. Elle est désormais moniale de la communauté des Petites Sœurs de Bethléem, à Bet Gemal en Israël. Les personnes de France 2 qui travaillent au « Jour du Seigneur » voient en « *Ma petite sœur* » un très beau film sur la vocation. Dans le bulletin « *Vivre l'Évangile à la télévision* », il est écrit que ce film est « *un hymne à l'amour, très fort, très tendre.* »

### LA PAROISSE DU SACRE CŒUR AU MARCHE GABILLOT

Le Pape François a insisté sur la mission évangélisatrice de l'Eglise et nous invite « à sortir de nous-mêmes, de nos manières routinières de vivre la foi ».

Aussi le Père Guillaume a souhaité qu'à l'occasion du 8 décembre, la paroisse aille au-devant des habitants de notre quartier.

C'est pour cela qu'un petit groupe de personnes a confectionné 450 sachets comprenant deux lumignons et un feuillet explicatif du 8 décembre. Nous avons ficelé l'ensemble avec un joli nœud afin de réaliser un petit cadeau.

Deux dimanches de suite, les 30 novembre et 7 décembre, des paroissiens se sont relayés sur le marché Gabillot afin d'offrir ces sachets accompagnés d'un flyer donnant toutes les indications pour les célébrations ayant lieu à la Paroisse du Sacré-Cœur pour le 8 décembre, l'Avent et Noël.

Nous avons ainsi bravé le froid et pu échanger avec de nombreuses personnes, certaines ravies par notre démarche, d'autres plus réticentes. Mais nous sommes allés au-devant d'elles...

Nathalie BERTRAND

## INVITATION

La "Prière des Mères" s'adresse et soutient toutes celles qui ont un cœur de mère et qui désirent prier ensemble pour leurs enfants, petits-enfants et tous les enfants du monde.

La spiritualité propre à la « Prière des Mères » est basée sur la certitude que Dieu nous aime et sur la confiance totale en Lui et en Son action dans nos vies.

Les réunions sont hebdomadaires et l'une des règles de base est la confidentialité. En accord avec le père Guillaume Wehrlé, démarrage d'un groupe en janvier 2015 si possible.

Renseignement et contact auprès de Françoise Chardiny : 06 82 74 73 96



## DATES DES CELEBRATIONS

*à retenir !*

### MESSES DE LA NUIT DE NOËL

Mercredi 24 décembre à 18h30 et 22h

### MESSE DE L'AURORE

Jeudi 25 décembre à 8h30

### MESSE DU JOUR DE NOËL

Jeudi 25 décembre à 11h

### FÊTE DE LA SAINTE FAMILLE

Samedi 27 décembre à 18h

Dimanche 28 décembre à 10h

### EPIPHANIE DU SEIGNEUR

Samedi 3 janvier 2015 à 18h

Dimanche 4 janvier 2015 à 10h

*Accueil des nouveaux arrivants et galette des rois à l'issue de la messe*

### FÊTE DU BAPTÊME DU SEIGNEUR

Dimanche 11 janvier 2015 : fête des baptisés de l'année 2014



*(Dates reportées dans l'Agenda en fin de livret)*

## **BERCEUSE DE LA MERE DE DIEU**

Mon Dieu, qui dormez faible entre mes bras,  
Mon enfant tout chaud sur mon cœur qui bat,  
J'adore en mes mains et berce, étonnée,  
La merveille, ô Dieu, que vous m'avez donnée.

De fils ô mon Dieu, je n'en avais pas,  
Vierge que je suis, en cet humble état  
Quelle joie en fleur de moi serait née ?  
Mais vous, Tout-Puissant me l'avez donnée.

Que rendrai-je à Vous, moi sur qui tomba  
Votre grâce ? Ô Dieu, je souris tout bas,  
Car j'avais aussi, petite et bornée,  
J'avais une grâce et Vous l'ai donnée.

De bouche, ô mon Dieu, vous n'en n'aviez pas  
Pour parler aux gens perdus d'ici-bas...  
Ta bouche de lait vers mon sein tournée,  
Ô mon Fils, c'est moi qui te l'ai donnée

De main, ô mon Dieu, vous n'en n'aviez pas  
Pour guérir du doigt leurs pauvres corps las...  
Ta main, bouton clos, rose encor gênée,  
Ô mon Fils, c'est moi qui te l'ai donnée

De chair, ô mon Dieu, vous n'en n'aviez pas  
Pour rompre avec eux le pain du repas...  
Ta chair au printemps de moi façonnée,  
Ô mon Fils, c'est moi qui te l'ai donnée

Marie Noël (1883-1967)

### **PRIONS POUR...**

**BAPTEME célébré en décembre 2014**

Louis PINELLI

**FUNERAILLES célébrées en décembre 2014**

Christiane ROUSSEAU, André JANICOT

## AGENDA DECEMBRE 2014 / JANVIER 2015

Mercredi 24 décembre	18h30 et 22h Messe de la nuit de Noël
Jeudi 25 décembre	8h30 Messe de l'aurore 11h00 Messe du jour de Noël
Samedi 27 décembre	18h00 Messe - Fête de la Sainte Famille
Dimanche 28 décembre	10h00 Messe - Fête de la Sainte Famille
Dimanche 4 janvier 2015	10h00 Messe - Epiphanie du Seigneur <i>Accueil des nouveaux arrivants et galette des rois</i>
Mercredi 7 janvier	15h30 Messe à l'EHPAD Villette d'Or 20h15 Réunion de préparation aux sacrements 20h30 Paroisse En Marche
Jeudi 8 janvier	20h30 Groupe Dialogue autour de la Foi
Dimanche 11 janvier	10h00 Messe - Baptême du Seigneur <i>Fête des baptisés de l'année 2014</i>
Mercredi 14 janvier	18h00 Réunion de l'équipe de visite aux personnes malades 20h30 Equipe d'Animation Pastorale
Jeudi 15 janvier	20h00 Groupe Bible
Mercredi 21 janvier	20h15 Réunion de préparation aux sacrements

**Comité de rédaction :** Henri Bertrand, Michel Catheland,  
Frédéric Crouslé, Catherine Lachnitt

**Contact articles/annonces :** hn.bertrand@neuf.fr

**Photos/Mise en page/Site internet :** Armelle de La Brosse

**Tirage :** Jacqueline Beydon, Maryvonne Rellier

<http://sacrecoeur.chez.com>

**Maison paroissiale :** 89, rue Antoine Charial – tél : 04 78 54 86 31.

**Accueil** (période scolaire) du lundi au vendredi de 17h à 19h  
et le samedi de 10h à 12h.

**Messe :** samedi à 18h et dimanche à 10h

**Père WEHRLE** guillaume.wehrle@gmail.com – 06 60 75 37 34